

Febrero y marzo 2025

LAC EN CONTEXTO

Principales noticias sobre migración forzada en la región



RED JESUITA
CON MIGRANTES

1. Incrementa la (des)protección con la llegada de Trump
2. La vulneración de derechos que persiste en el Darién
3. La olvidada protección a las personas que viven desastres socioambientales
4. Sigue primando la securitización como marco de gobernanza migratoria
5. Persiste la violencia en un contexto de menor protección

Publicaciones de interés



[Tendencias de Desplazamientos Forzados en América – Informe de Contexto Regional – Segundo Semestre 2024](#)



[Podcast: ¿Qué onda las emociones? Primer capítulo-temporada 4 - SJM ARU](#)

Incrementa la (des)protección con la llegada de Trump

La influencia de Estados Unidos en las decisiones de política migratoria de la región se profundizaron luego de la llegada de Trump. Por un lado, [el congelamiento y terminación de fondos por parte de USAID y PRM ha llevado a una gran parte de las organizaciones de sociedad civil, organismos de cooperación y gobiernos a reducir o suprimir por completo los programas](#) destinados a atender y dar respuesta a la población migrante en origen, tránsito y destino.

Tanto [ACNUR](#) como [OIM](#) han expresado su preocupación por el recorte de fondos que pone en riesgo la vida de las personas refugiadas y migrantes, en especial, de aquellas con mayores necesidades de atención como la niñez.



Fuente: [Insight Crime, 2024](#).

Incrementa la (des)protección con la llegada de Trump

Por otra parte, la [orden ejecutiva de reconocer solo dos sexos biológicos](#) impacta en la garantía de derechos como el reconocimiento e identificación de personas LGTBQ+ migrantes y refugiadas en Estados Unidos; el aumento de los discursos de odio y discriminación contra las personas LGTBQ+; y, el cierre de programas diferenciados a lo largo del trayecto migratorio.

Ahora bien, los cambios en las medidas y políticas migratorias y de asilo sientan un precedente alarmante sobre la protección de derechos. [Como enunció la CIDH](#) el cambio en los programas de asilo; el cierre de la aplicación CBP One; la cancelación del Estatus de Protección Temporal – TPS para población venezolana; el levantamiento de espacios sagrados como las escuelas, hospitales y lugares de culto donde ahora puede entrar ICE para la detención y deportación de personas; el uso de Guantánamo como centro de detención, entre otros, generan un escenario donde los derechos humanos y los principios de debido proceso, no devolución, no discriminación, se ven vulnerados y violentados por el Estado. A esto se suma que hay [la confusión por parte de la población migrante con la activación del programa CBP Home, que busca la “autodeportación” de personas que se encuentra de forma irregular en Estados Unidos.](#)



Fuente: [Amelia Rueda, 2025.](#)

En cuanto a los acuerdos bilaterales entre países en la región se han priorizado las deportaciones, no solo de nacionales, sino de otras nacionalidades. [Acuerdos como los de Costa Rica y Panamá ponen a las personas en un mayor riesgo, las cuales temen volver a su país de origen por las represalias que pueden vivir. Además, en ambos países se ha negado el derecho a la solicitud de asilo, yendo en contra de lo establecido en las convenciones.](#)

La criminalización de las personas migrantes y refugiadas a conllevado a [que se invoque la Ley de Enemigos Extranjeros que establece como organizaciones terroristas al Tren de Aragua y el MS-13.](#) Bajo el mismo pretexto acuerda con el gobierno de Bukele el traslado de personas migrantes a la megacárcel en El Salvador. [El fantasma del Tren de Aragua ha servido para justificar en la región medidas discriminatorias hacia la población venezolana que terminan generando impactos en quienes requieren protección internacional.](#)

Estas acciones muestran la externalización de fronteras y medidas migratorias que denotan un precedente que seguirá acentuándose. [Marco Rubio ha continuado sus viajes en el Caribe y Kristi Noem viajó a El Salvador, Colombia y México;](#) en ambos viajes se siguen buscando acuerdos para favorecer sus políticas migratorias securitistas y afianzar su poder en la región. [Los esfuerzos de las organizaciones de sociedad civil y academia han logrado frenar algunas políticas en los tribunales federales, aun así, siguen sin haber claridades a largo plazo de lo que estas demandas puedan transformar.](#)

La vulneración de derechos que persiste en el Darién

Como lo anunciamos en nuestra edición anterior, el Relator Especial sobre los derechos humanos de los migrantes, Gehad Madi, visitó Colombia y Panamá, con especial énfasis en el Tapón del Darién. [En sus declaraciones preliminares destacó que ambos países deben fortalecer](#): su sistema de asilo; la necesidad de dar respuesta articulada transnacional para la búsqueda de migrantes desaparecidos y la importancia de establecer acciones de protección ante los flujos inversos.



Fuente: [The New York Times, 2025.](#)

Sobre Colombia resaltó como prioridad el aumento de la presencia estatal en el Darién para identificar las [necesidades y brindar una respuesta adecuada](#); además, [señaló la doble afectación que vive la población migrante por el conflicto armado y que tiene barreras burocráticas para ser reconocida como víctima](#). En [cuanto a Panamá, mostró preocupación por el perfilamiento racial, que se presenta en la Estación Migratoria de Lajas Blancas](#) basado en la nacionalidad, etnia y características física. Subrayó que los datos biométricos tomados se comparten con el gobierno de los Estados Unidos. También, hizo un llamado para garantizar el acceso al asilo y la adopción de la Declaración de Cartagena en la legislación panameña. De igual forma, la [CIDH visitó Panamá a principios de febrero y publicó sus observaciones destacando la persistencia de hechos que violan los derechos humanos de las personas migrantes, en especial, en la niñez y las mujeres. De igual forma, visibilizó la detención de personas migrantes, en especial, de hombres](#), y recordó la importancia de que la detención migratoria sea excepcional y cumpla con los estándares internacionales e interamericanos.

Ambas visitas alzaron una alarma sobre las deportaciones realizadas en Estados Unidos que han llegado a Panamá. Se ha encontrado que estas [personas no tuvieron un debido proceso y se les negó la posibilidad de presentar una solicitud de asilo en Estados Unidos antes de ser deportadas a Panamá, exponiéndolas al riesgo de vivir situaciones de tortura, tratos crueles e inhumanos y persecución en su país de origen](#).

Por otra parte, desde el [Observatorio de Movilidad Humana del Darién y Otras Rutas Alternas se hizo un llamado sobre las obligaciones de protección que deben cumplir los gobiernos de Costa Rica y Panamá en este nuevo escenario de deportaciones y flujo inverso](#). A pesar de estos pronunciamientos, [la reunión entre Petro y Mulino terminó con acuerdos para atender la migración que no dan cabida a acciones de protección](#).

La olvidada protección a las personas que viven desastres socioambientales



Fuente: [Mongabay Latam, 2025](#).

Se estima que más de [25 mil barriles de petróleo se derramaron las cuencas hídricas de la provincia de Esmeraldas, Ecuador](#). [Los más afectados son quienes menos incidencia tienen en el cambio climático](#), pues los mayores impactos identificados como la pérdida de medios de vida, la imposibilidad de acceso al agua potable, el deterioro de la salud pública, la pérdida de alimentos, la afectación de la biodiversidad, se dan en las zonas más empobrecidas, como los territorios rurales. [OCHA proyecta que al menos hay 113.000 personas afectadas](#).

En Bolivia [se ha denunciado como las largas temporadas de sequías y las inundaciones cada vez más intensas sumado a la poca infraestructura que tiene la región de Chuquisaca ha generado una escasez del acceso al agua potable](#). Esto ha obligado a una gran parte de la población a migrar forzadamente. En Potosí, Oruro y otros puntos de Bolivia, las personas se desplazan por el aumento de la temperatura y el cambio del ecosistema. Si bien el país reconoce estos desplazamientos dentro de su legislación, actualmente, no cuentan con un sistema que registre y de respuesta a esta realidad. [Bolivia como otros países de la América Latina y el Caribe tiene una gran brecha entre la protección y la atención de las personas que se desplazan por estas causas](#).

En este contexto, espacios multilaterales como la [COP30 que se desarrollará en Brasil sirven para buscar acuerdos intergubernamentales que respondan ante los efectos adversos del cambio climático](#). En este sentido la sociedad civil ha hecho [un llamado de esperanza sobre las discusiones y acuerdos a los que se puedan llegar en este espacio que tendrá lugar en el Sur Global](#). Asimismo, se han comenzado a [organizar desde sectores religiosos para llamar a los gobiernos a](#): cumplir las promesas de financiamiento; garantizar la integralidad del Fondo de Pérdidas y Daños; apoyar a las comunidades para adaptarse al cambio climático; y, priorizar las voces de quienes son más afectados.

Sigue primando la securitización como marco de gobernanza migratoria

Como mencionamos al inicio, la gobernanza migratoria ha tenido un fuerte impacto desde la posesión de Donald Trump. La Declaración de Los Ángeles, que había sido uno de los marcos de acuerdos bilaterales entre países para dar una respuesta en las Américas, fue terminada por el nuevo gobierno. [Programas como Movilidad Segura fueron clausurados, dejando en el limbo a personas que se encontraban en Colombia, Costa Rica, Ecuador y Guatemala](#) esperando una respuesta del gobierno de Estados Unidos sobre su aplicación a los programas de protección internacional y otras vías legales.

Sigue primando la securitización como marco de gobernanza migratoria

Aunque, [desde las elecciones ya se advertía el riesgo que corría este programa](#), los países aún no establecen mecanismos de respuesta para atender a la población, que ahora se encuentra varada en los territorios.

Hay que subrayar que la Declaración de Los Ángeles sentó un precedente sobre la gobernanza migratoria en la región, con medidas como los acuerdos de intercambio biométrico para combatir el tráfico ilícito de personas migrantes. En la misma línea, [Colombia acaba de firmar un acuerdo con el gobierno Trump para el intercambio de datos](#), con la cual busca identificar “criminales y migrantes irregulares en la frontera”, para ello el acuerdo contempla que los datos compartidos entre los dos países, tenga datos sobre personas solicitantes de asilo y personas migrantes. Frente a esta medida [preocupa que estos datos sensibles sean utilizados para la represión y persecución en Estados Unidos donde se ve una tendencia autoritaria de criminalización a la migración](#).



Fuente: La Silla Vacía, 2025.

Por otra parte, en marzo se desarrolló la Segunda Revisión Regional del Pacto Mundial para la Migración, en [donde la sociedad civil logró postular y visibilizar las prioridades que deben tener los países actualmente](#). Los retos persisten para poder hacer un seguimiento claro a esta instancia, considerando que tener indicadores consensuados con las múltiples partes interesadas facilitaría un análisis más claro acerca del impacto de los programas presentados por los Estados en materia de derechos humanos. [Desde la sociedad civil se llamó a una migración segura, con dignidad y plena de derechos](#).

Persiste la violencia en un contexto de menor protección

En México, [el JRS México y otras organizaciones realizaron una vigilia, misa y protesta por los dos años del incendio en la estancia migratoria en Ciudad Juárez](#), allí fallecieron 40 personas migrantes y 27 resultaron heridas. A pesar de ello, sigue sin existir un proceso de justicia y reparación para las víctimas de estos hechos. Este suceso muestra cómo las políticas migratorias que acentúan discursos de criminalización de la migración terminan en la deshumanización de la población.

Persiste la violencia en un contexto de menor protección

A esto se suma el hallazgo del campo de exterminio en [Teuchitlán donde se estima hay restos de al menos 400 personas, dentro de las cuales pueden haber personas migrantes](#). Colectivos de buscadoras han denunciado el poco accionar del Estado Nacional en este territorio que hace parte de Jalisco, uno de los Estados con mayores denuncias de desapariciones.



Fuente: [La Silla Rota](#), 2025.

De otra parte, [continúa en Haití el desplazamiento interno por la violencia armada y estructural que se vive en el país](#), mientras que [entre octubre de 2024 y el 31 de marzo de 2025 se registró la deportación de más de 180.000 personas](#). A ello, [se suman las medidas anunciadas por Abinader para enfrentar la migración irregular](#), las cuales profundizan la política de criminalización y securitización para responder a quienes han tenido que salir de forma forzada de su hogar.

En [Nicaragua en febrero entró en vigor la reforma electoral que blinda aún más el partido del gobierno e impone restricciones a los partidos opositores y limita el financiamiento](#). Aunque, los procesos electorales anteriores no garantizaban un ejercicio de plenas libertades, esta ley acentúa más la hegemonía del poder. [Naciones Unidas en un reciente informe denunció la pérdida de independencia de todas las instituciones y las múltiples violaciones de derechos humanos que ocurren en el país bajo el régimen de Ortega y Murillo](#). Ante estas denuncias [el gobierno anunció su retiro del consejo de derechos humanos de naciones unidas aludiendo que estaban injeriendo en su soberanía](#).

De otra parte, [en la región amazónica colombiana se estima que 356.399 niñas, niños y adolescentes se encuentran en riesgo de protección](#), de los [cuales 96.510 se encuentran en riesgo de reclutamiento, uso y utilización por parte de grupos armados al margen de la ley](#). Las comunidades locales han denunciado un aumento de reclutamiento en población indígena. Además, se ha exacerbado la violencia hacia personas que lideran la defensa de los derechos humanos y el medio ambiente.

[En Ecuador este domingo 13 de abril son las elecciones de segunda vuelta, se disputan las urnas Daniel Noboa y Luisa González](#) en medio de la violencia que ha incrementado en el país. Los [comicios han estado marcados por el discurso de xenofobia y discriminación por parte de Luisa González hacia la población migrante, en especial, hacia la población venezolana](#). Es necesario que en las épocas electorales la migración deje de ser una ficha política, la migración es un derecho que no debe depender del Gobierno sino, debe ser garantizada y protegida como política de Estado.